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交通运输，是国民经济的基础产业，也是

．发展市场经济的一个基本条件，因此人们把交
通运输称为搿国民经济的先行官一i．．_．‘I

’oj想当初，我县交通运输业落后，陆路只有
．人畜力运输，水路也只有少量的木帆船运输。
解放后，l 9 5 4年我县第一条公路建成通
车，当人们第一次看到汽车时，无不感到神奇。

-有的人赶几十里路来看汽车，问：．-这是什么

神物呀?它吃什么草哇?一闹出了笑话，至今
还是人们的谈笑资料。‘ ．

，

。

看今朝，截止l 9 9 4年底，全县已建成
公路8 6条：8 5 8公里，一个以县城为辐射
．中心，，外接四个县市，内接九个乡镇，l 7 6

个村的公路交通网初步形成。全县运输行业有
汽车1．5 0 9辆，拖拉机1 8 6．辆一其它机动
车9 4辆，完成旅客运输量2 4，9．‘j l万人一。
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次，旅客周转量9 3 7 5万人公里，货物运输
量l 6 O．6万吨，货物周转量l 0 l l 2．1

万吨公里。此外，还有2万多辆嘉陵摩托车，

现在人们看到汽车，已不再称其为神物，而是

说·靠巴士耪、 搿的士舛，反映了交通发展给社

会带来的文明发达。 ，7

县政协文史资料委员会和县交通局联合编

辑出版《远安交通》文史，反映了在中国共产

党的领导下，远安人民办交通的光辉成就和艰

苦创业的历程，记载了那些为远安交通发展作
出过突出贡献的先进模范人物的事迹。一些老

领导，老同志以及交通系统的员工．，纷纷执笔为

此书撰稿，使这本书做到了内容丰富、资料翔

实、文笔生动、真实感人，7可读性较强，从而

为我县开展爱国主义教育和社会主义思想教育

提供了素材，这的确是一件可喜可贺的事情。

希望广大读者能从中获取教益，以继往开来，

增进共识，热爱远安，建设远安，把远安的交

通事业搞得更好，为远安的经济建设作出更大

贡献。在此，谨向本书的作者、编辑和广大读
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者烦致敬意．

王 其 刚 ，

’

1 9 9 5年1 2月3 1日 ：．

王其刚 中共远安县委副书记县政协主席
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交通运输，属第三产业，它虽然不直接生产产品，但毙

使产品通过空间位移，产生商品的价值。因此，交通运输是

流通领域内的一个重要环节，是商品经济发展的一个基本条

件，必需先行。7
·

、

： 建国前，我县交通发展缓慢，陆路运输始终限于人畜力

运输范畴，水路运输也只有木帆船运输，它使远安长期处于

封闭的自然经济状态。
‘

，

建国后，我县交通发生了翻天复地的变化，尤其是公路

运输的兴起与发展，使远安交通步入到现代化运输的领域，

为改变我县自然经济状态，发展商品经济，起到了重要的作

用。 r ∥
～

●

，

’

t． 、

’

，

，

一、公路的发展
一 ：? ，

，

‘

我县的公路，自l 9’5 4年始，到l 9 9 4年，已有公

路8 6条，8 5 8公里(注册公路里程5-0 2．8 1公

里)，其中省遭3条，．1 3 4．6 5公里，县道3条6 5．

3 7公里，乡道8 0条，6 5 7．9 8公里。按技术等级

分，有二级公路8 6．8 4公里，三级公路l 0 8．0 9公
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里，四级公路2 3 5．6 l公里，等外公路4 7 7．4 6公

里，等级公路里程占总里程的4 4．3％，公路密度每百平

方公里有公路4 9公里，每万人拥有公路3 9公里，高于全

省的平均水平o ‘

回顾我县公路的发展，大致可分为兴起、普及，提高三

个发展时期。
’

．

1，公路的兴起
j， l 9 5 0年，我县开始远当公路的建设，后因缺乏爆破

器材而停工。l 9 5 3年进行复修，1 9 5 4年4月建成通

车，我县有了第～条公路。此后，全县人民在巾共远安县委

和县人民政府的领导下，一鼓作气，掀起了一个兴建公路的

热潮。’l 9 5 6年建成远洋公路，l 9 5 7年建成远曾公

路，l 9 5 8年建成远瓦公路，l 9 5 9年远成洋河公路，

l 9 6 0年建成棚荷公路，1 9 6·3年建成晓方公路，

l 9 6 4年建成花太公路，1 9 6 6年建成宜保公路，

1 9 6 9年建成宏伟公路。到1 9 7 0年，全县共新建、改

建公路2 5条，3 3 4．2 5公里，初步形成了县境内公路
’

网的骨架。

2、公路的普及

1 9 7 O年后，随着0 6 6基地建设的展开，大量资

金、人员、物资流入远安，促进远安经济的发展。我县抓住

这个千载难逢的机遇，不失时机的提出了“社社，队队通公

路，，的公路建设目标，再一次掀起了公路建设高潮。据不完

全统计，l 9 7 1年至l 9 8 5年，我县仅公社、大队自筹

资金，自投劳力，或民办公助，或民工建勤，新建公路7 0

条，4 9 7．7 6公里，便l 0 0％的公社，9 0％的大队。

2
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- 通了公路，县境内的公路网络初步形成。．．
‘

。7；： ．·3，公路质量的提高- 1：．j：蝴 f．r ‘：

‘．，t l 9 8 5年后，随着改革开放的深入，我县经济进入高

‰ 速发展的快车道，。公路的交通流量剧增，特别是干线公路的
弓 -交通流量增长更快，原有的公路已不能适应运输发展，的需

，。 要。因此，我县决定进行战略转移，将公路建设的重点转移
‘r： 到提高公路质量上来。一是在干线公路上进行高等级公路的

一 建设，。二是打通断头路，三是提高地方公路的等级率，．以实

． ‘现干线公路高等级化，县道公路油路化，乡道公路等级化的

．．．． 战略目标o 。、： ．．．，．￡’．1，， 、’：．、，
、

、：。，
’

： ·．此计划从1 9 8 5年开始前期准备，1 9 8 6年实施， ，

‘， 到1 9 9 2年1月，我县第'条高等级公路，也是原宜昌地
． 区第一条高等级公路——荷当路鸣凤至玉阳段二级公路达标

路段建成通车。它标志着我县高等级公路实现了零的突破，
． 公路建设的重点从普及进入提高时期。此后，我县又完成了

荷当公路棚镇至鸣凤段二级公路的改建，进行了南远路马家

， 坪至鸣凤段二级公路的前期准备。我们相信，只要我们坚持

；” 不懈，继续努力，不需要多长时间，就会实现干线公路高等
‘葶 级化的目标。 ．

∥．’，
．

．’。

广． 在高等级公路建设的同时，我县开展扶贫公路的建设，，。

薹． 新建了洋白、夏季两条公路和曾家港桥，打通了三处断头

j． 路，使我县与南漳，当阳增加3"-条联系公路。另外，还对

． ’妻 部分县乡公路进行了改建弘使我县的公路等级率提高T--十

三点一个百分点。。 。 ．：i， ．’．． 。，、+、I
T

．

． ·．： ．‘t．I i‘0．·j·㈠· ，j，。j V，∥。·
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二、运输业的发展
C ． ．

我县的运输业，建国以后也获得飞速发展，特别是

l 9 5 4年公路运输兴起后，发展得更快。l 9 5 5年统

计，全县尚没有一台县籍汽车，靠外籍汽车完成旅客运输量

0．1 9万人次，，旅客周转量l 2．1 6万人公里，完成

货物运输量1．2 9万吨，货物周转量2 l 9．6 2万吨公

里。到1 9 9 4年，全县已有县籍汽车1 5 0 9辆，拖拉机

l 8 4辆，其它机动车9 4辆投入运输。l 9 9 4年全县旅

客运输量达2 4 9．1万人次，比1 9 5 5年增长l 3 l O

倍，平均年递增1。9．6 5％，旅客周转量达9 3 7 5万人

公里，比l 9 5 5年增长7 7 O倍，平均年递增1 8‰全

县货物运输量达l 6 O．6万吨，比1 9 5 5年增长

1 2 3．5倍，平均年递增l 2．8％，货物周转量达

l 0 l l 2．1万吨公里，比l 9 5 5年增长4 5倍，平均

年递增9．9 8％。 二

回顾我县运输业的发展，按其自身的发展规律，大致可

分为原始运输，混合运输和现代化运输三个发展时期。

1、．原始运输时期

建国前乃至建国初期的1 9 5 4年4月以前，我县运输

业，陆路只有人畜力运输，水路只有木帆船运输。这些运输

方式起源很早，有的可以追溯到原始社会时期，因此，我们t

称它们为原始运输方式。因为这些运输多由民间群众自发地

进行，所以在建国后一段时期，我们又称之为民间运输。

这些运输方式虽然原始落后，但在历史的长河中，也发

4
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挥过它的重要作用。如抗日战争时期，我县人民协同驻军守

土抗战，组织扁担队参加运输，仅1 9 4 0年至1 9 4 5，

年，即运输武器、弹药，给养近2 O亿斤，约l O O万吨。

解放战争时期，我县人民又组织扁担队，担架队，骡马队，

支援前方作战，运输物资、抬运伤员，甚至远征入川，．为支

援全国解放作出了贡献，多次受到部队领导的好评，被湖北

省西线支前司令部授予“支前模范"的光荣称号。 ’
．。

建国以后，我县积极扶持民间运输业的发展。在建国的
第二年，即l 9 5 0年，由县委书记陈伯乾提议，、县财粮科

在峡口购船9只，租赁给船民使用，并吸收民船9只，组织
’

了船业商业公会，t促进了水运事业的发展。1 9 5 3年民主

改革，县工商科又组织全县驮运9 4户，驮运牲畜l 8 1

头，成立了城关，洋坪两个运输服务站，从而促进了陆路运。
输的发展。v．． · 一 ：

’

●

．2、混合运输时期 一

．。

l 9 5 4年，我县汽车运输兴起，但尚不占主导地位，
，|． 民间运输仍占很大比重。l 9 5 5年统计，全县完成货运置

： 1．2 9万吨，货物周转置2 l 9；6’2万吨公里，而汽车

：孳 货运量只完成0．3 7万吨，货物周转量4 5．8 8万吨公

气 里，分别只占全县总量的2 8．7％，2 0．1％。但现代

銎 化的汽车运输毕竟在我县兴起，它标志着我县运输业进入混

、0’合运输时期，即现代化运输和民间运输并存的时期。．．

一t葶 根据这一县情，我县决定在积极促进汽车运输发展的同
‘

时，．又充分利用和适当发展民间运输的运输发展方针，以适
· 4应经济发展的需要。 一’ ，

； ，．

-， ，．7，l 9 5 6年，我县开始对民间运输进行社会主义改造，

_。●摹，～，e．．

．o．t。．、，，

．一．



先后组建了四个骡马运输合作社，一个民船运输合作社，一

个人力板车运输站，把民间运输业引向社会主义的轨道，并

开始对民间运输工具进行改革。l 9 5 6年引进入力板车，

l g 5 7年洋坪运输社徐方伯试制成功胶轮马车。到

l 9 6 O年，全县已有3 6部马车，8 O O多部板车参加运

输，完成货物运输量1 3．4 7万吨，货物周转量l O 5．

2万吨公里，分别占全县总量的4 4．7 5％、l 3．1％，

成为县内短途运输的主力。
“

l 9 7 0年，随着三线建设的展开和县城经济的发展，

我县汽车运输业迅速发展，仅汽车拥有量即由1 9。6 9年的

1 7辆猛增到7 8辆，增长3．6倍，完成的货物运输量和

货物周转量分别占全县总量的5 4．3％、6 7．6％，在

县内运输中开始占主导地位。是年沮河停航，水上运输转入

长江航道作业，开始船舶的技术改造。l 9 7 2年，县籍拖

拉机开始参与运输，并在短途运输中发挥了重要作用，而民

间运输业开始走向萎缩。

l 9 8 2年运输改革，实行放宽搞活的政策，鼓励各部

门，各行业、各地方一起干，国营、集体，个体一起上，使

汽车和拖拉机运输飞速发展。而民间运输工具因运输能力

低、速度慢、无力参与竞争。因此，民间运输业纷纷将马板

车，牲畜、木帆船抛售，转而购买汽车、拖拉机、轮船从事

运输，从而结束了混合运输时期。
’

3、现代化运输时期

1 9 8 5年统计，全县有汽车l O 0 4辆，拖拉机

l 2 6 2辆，轮驳船8艘进行运输，全部是现代化的运输工

具，马板车、牲畜、木帆船已消声匿迹，它标志着我县运输

8

0P如《髦，



么
挚
t

我县交通运输，在建国以后虽然获得了飞速的发展，但

回顾整个发展过程，也出现一些问题和不足。 ·--
·

-其一是在大跃进时期，我县响应“全党全民大办交通劳

的号召，在全县动员民工两万多人，进行交通建设，三年新

建改建公路2 l 2．1公里，修建板车道6 O 8公里，整修

人行道6 8 3公里，其建设规模之大，速度之快，都是前所

未有的。对改变我县运输条件，促进交通发展，起到了重要

的作用。但也存在一些问题，主要是不顾客观条件的允许，

强调以需要战胜可能，凭一股热情，宫目上一些力所不能及

的项目，结果造成了一定的损失和浪费。例如洋坪大桥的建

设，动员民工千余入，1 9 5 9年l O月至1 9 6 O年l O

月施工一年，终因缺乏水泥和排水机械而半途停工，致前功

尽弃’还有为大办钢铁修建的5 0 8公里板车道，因缺乏规

划，多处于深山野岭，随着大办钢铁的下马，几乎全部废

弃’另外有一些临时突击建成的公路，因质量监督不严i造
成标准质量低，抗灾能力差，在l 9 6 3年的一次水毁中，

竟有4 6公里公路被洪水冲毁而报废。历史的经验值得注

意，．这个教训引起了我们对交通建设前期准备工作和工程质

量的重视。在以后的工作中不仅加强了公路的规划工作，而



且强调一切项目都要进行可行性研究，以免决策失误，同时

强化质量监督工作，建立健全质量管理体系，使工程质量得

以提高。
。

．

其二是水上运输方面。‘勿庸置疑，1 9 9 2年疚县水上

航运业处于低潮，运输效率低，经济效益差，企业连年发生

亏损，濒临破产边缘，诸此种种，促使我们批准了航运企业

的转产。单从当时的社会环境来看，这个决定是正确的，必

要的。但时过两年，随着三峡工程的上马，长江航运业获得

飞速的发展。这个事实促使我们回头来看，‘站在历史发展的

角度和战略高度来看，当时我们的决定又是错误的。它使我

们失去了在三峡工程建设中一展身手的千载难逢的机遇，而

且使我县延续两千多年的水路运输历史就此结束，这不能不

说是一个重大的遗憾和失误。但历史毕竟已成过去，事情已

无法挽回，只要我们接受这个教训，对于做好我们今后的工

作，相信是不无益处的。

四，今后交通发展战略

我县位置偏僻，域内多山，河流水小流疾，铁路、航空，

管道运输至今在县域尚未兴起，轮船运输虽一度有所发展，但

一来多在域外从事运输，二来其历史已经结束，已无从发展。

基于这个县情，今后交通发展战略，仍需以公路运输为主。

据此我们制订了“以改善公路路况，提高公路等级为重点，

以提高交通运输综合能力为中心，以强化行业管理为手段，

实现建设、使用、管理协调发展，安全、质量、效益同步提

高"的交通发展规划。具体内容是：

8
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